
Questions aux candidats

Bonjour

Suite à d’importantes réflexions au sein du Réseau des Villes en Transition, nous aimerions poser dix

questions aux candidats se présentant aux prochaines élections communales. C’est donc à leur tête

de liste que nous nous adressons.

Tout comme notre mouvement, notre démarche n'est nullement partisane. Nous comptons publier

(mailings, réseaux sociaux, presse, etc..) vos réponses sans les modifier ni même les commenter et les

mettre en parallèle avec les réponses des autres formations se présentant dans notre commune.

Nous  vous  demandons  de  répondre  avant  le  31  Août.  Au-delà  de  cette  date,  nous  indiquerons

«aucune  réponse  reçue»  dans  la  colonne  vous  concernant.  Pour  plus  de  lisibilité,  nous  vous

demandons également de bien vouloir limiter vos réponses à environ 500 caractères par question.

Comme précisé plus haut, nous ne commenterons pas vos réponses. Nous estimons que le citoyen

est assez grand pour se faire sa propre idée, notre but n'est que d'orienter une partie du débat pré-

électoral vers des sujets qui nous préoccupent et non pas de désigner un candidat ou une formation

ayant notre préférence.

Même  si,  en  fin  de  comptes,  vous  pourriez  être  amené  à  constituer  des  coalitions,  nous  vous

demandons de faire l’exercice intellectuel de répondre comme si vous obteniez la majorité absolue

(quitte à préciser des priorités, des conditions sine qua non, ....)

En vous remerciant d’avance pour votre participation

Nom, prénom + nom de l’initiative locale + coordonnées 

Textes rédigés par et propulsés par



Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  intégrer  le  concept  de  zéro-déchets  dans
l'administration communale et les activités (festives, sportives, culturelles ou autres) que la
Commune organise ou promeut ? 

Je pense qu’il faut travailler par étapes en commençant par la propreté publique en général.
1) Éradiquer les dépôts clandestins en associant les citoyens quartier par quartier afin de
déterminer avec eux comment le problème se pose dans leur environnement proche, ensuite
rechercher avec eux une solution qui leur convienne et enfin mettre cette solution en œuvre
avec eux.
2)  Veiller  à  la  propreté  publique  d’une  manière  générale  pour  éviter  que  les  déchets
appellent d’autres déchets en sensibilisant et en plaçant partout des poubelles sélectives.
3) Réduire les déchets collectifs dans les administrations, les écoles et les salles communales
en organisant des séances d’information spécifiques, en plaçant des poubelles sélectives et
en motivant les encadrants.
4) Dans le cadre d’activités publiques organisées par ou avec l’accord de la commune, signer
un  contrat  avec  tous  les  intervenants  plutôt  que  mettre  des  poubelles  à  volonté  à  leur
disposition. Dans ce contrat d’une part ils devraient s’engager à limiter la distribution/vente
de produits préemballés (sauf règles AFSCA) puis s’engager à restituer un endroit propre, les
déchets  étant  regroupés  en  un  endroit.  Les  déchets  seront  alors  pesés  et  ils  devront
s’acquitter d’une taxe « coût vérité ».
5) La réduction des déchets individuels sera encouragée, notamment par la création de sites
de compostage par quartier.

Comment, en tant qu'élu, envisagez-vous d'intégrer les citoyens dans certaines décisions en
cours de mandature ? (consultations avec ou sans initiative citoyenne, interpellations, audit,
budget participatif, etc ...) Dans quels domaine de compétence communale envisagez-vous
de le faire ?

D’une manière générale, tous les citoyens pourront consulter les dossiers à l’administration
communale. Pour tous les dossiers susceptibles d’avoir un impact sur la vie quotidienne des
citoyens, nous utiliserons la méthode du « consensus sans compromis ». Cela implique que
nous réunissions les citoyens concernés pour leur donner une information claire et complète,
puis  que  nous  leur  donnions  la  parole  afin  de  connaître  leurs  besoins  objectifs  et  leurs
contraintes. Nous leur demanderons de choisir un ou deux délégués (ou nous procéderons
par tirage au sort) qui seront associés à la gestion du dossier et à la recherche d’une mise en
œuvre qui devra rencontrer l’ensemble de besoins exprimés. Enfin, lorsque le dossier aura
abouti, nous retournerons vers les citoyens pour faire valider la solution.

THEMATIQUES GENERALES 

1. Thématique zéro-déchets

2. Thématique citoyenneté

3. Thématique alimentation



Comment, en tant qu'élu,  pensez-vous soutenir  les producteurs locaux, professionnels ou
amateurs et les circuits courts de distribution de leurs produits ? (exonération ou réduction
des  frais  de  marché,  promotion,  information,  listing,  soutien  aux  groupements  d’achat,
jardins partagés, potagers collectifs, repas collectifs, cantines scolaires, homes, etc.)

A titre personnel, je suis coopérateur Vervicoop. Je suis donc un farouche partisan des circuits
courts.  Cela étant,  un des  outils  indispensables  au soutien des  producteurs  locaux est  la
création d’une monnaie locale qui  permet,  dans une certaine mesure,  de déconnecter  le
marché local  du marché global contrôlé par les multinationales et ainsi  de lui  donner un
minimum de protection. Nous soutiendrons donc la création d’une monnaie locale.
Pour le reste, nous tenterons de soutenir les producteurs locaux en aidant à une mise en
réseau de ceux-ci. Par ailleurs, ils auront un accès publicitaire gratuit dans tous les médias
communaux.
En ce qui concerne les groupements d’achat, je rappelle que j’ai été une cheville ouvrière du
groupement d’achat de l’électricité au moment de la libéralisation, même si la majorité à
récupéré l’initiative à son profit. Nous répondrons donc positivement à toutes les demandes
qui seront formulée, notamment en fournissant un support juridique.
Cela dit, nous nous refusons de « faire à la place de ». Notre volonté est de « faire avec ».

Comment, en tant qu'élu, pensez-vous aider les agriculteurs à se dégager de l’emprise qu’a
l’agro-industrie dans leurs pratiques quotidiennes afin d’atteindre une plus grande autonomie
alimentaire sur le plan local et régional (taille des parcelles, diversification des productions,
réorientation  vers  l’alimentation  humaine,  diminution  voire  suppression  des  intrants
chimiques, soutien à l’accès à la terre, coopératives de producteurs et de consommateurs,
etc…) ?

Une monnaie locale est déjà susceptible de les aider à se dégager de l’emprise des grands
groupes. Par ailleurs, nous utiliserons également avec eux la méthode du « consensus sans
compromis ». Par exemple, nous verrons avec eux s’il est possible et souhaitable de relancer
une idée qui a fait ses preuves : la coopérative agricole.
Quoi qu’il en soit, ce sont les agriculteurs qui connaissent le mieux leurs problèmes et nous
n’avons pas la prétention de leur dire ce qu’ils doivent faire. Cependant, il n’est pas question
de laisser faire n’importe quoi. Nous mettrons en œuvre une politique de transition vers une
agriculture biologique sur le territoire de la commune. Cette politique sera réfléchie, décidée
et mise en œuvre avec les agriculteurs selon un planning négocié.

Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  sensibiliser,  dès  le  plus  jeune  âge,  les  écoliers,
étudiants, personnes en formation mais également le grand public dans des matières telles
que  les  économies  d’énergies,  la  diminution de  la  surconsommation,  l’alimentation saine
pour l’homme et son environnement, favoriser la transmission des savoirs, développer les
valeurs de coopération, etc… ?

Nous pensons qu’il est opportun d’accompagner et soutenir les parents dans la fonction éducative 
afin de les aider à réfléchir à « comment être  de bons modèles pour leurs enfants ». A cette fin, nous 

4. Thématique agriculture
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voulons mettre en place une collaboration avec l’ensemble de la structure éducative au sens large  
(ONE , école, encadrement extra scolaire, mouvement de jeunesse, centre de formation 
professionnelle, comités de quartier etc). Nous espérons que de cette collaboration résultera une 
éducation :
 à un savoir faire respectueux de l'environnement et de la biodiversité (économie d’énergie, 

énergie propre, tri des déchets sélectif, respect des équilibres naturels etc).
 à une habitude d’alimentation saine et équilibrée (fruits et légumes de saison avec label de 

qualité) et favorisant l'eau pure comme boisson.
 à une activité physique permettant à chacun de maintenir dans le temps son capital santé et 

d’éviter la maladie .
 au respect de la singularité de chacun, considérant cela comme une richesse pour travailler 

en partenariat et ainsi favoriser la coopération plutôt que la comparaison.
 au renforcement du lien social.

 à une démocratie participative.

Comment, en tant qu'élu, pensez-vous mettre en place des actions concrètes (et lesquelles)
visant à promouvoir une mobilité supportable pour tous  et  l’environnement  (parkings de
délestage  desservis  par  des  navettes  publiques,  hub  de  livraison  pour  les  marchandises
transportées  par  la  route  (réduction  du  trafic  poids  lourd),  réhabilitation  de  chemins  et
sentiers dédiés à la mobilité douce, parcours thématiques (tourisme) et pratiques (raccourcis
sécurisé et sécurisants), système local de co-voiturage, véhicules et vélos partagés ?

A Pepinster nous sommes confrontés à quelques problèmes, notamment nous devons mettre
un terme au transit incessant de poids lourds par le centre de la localité. C’est la condition
sine qua non pour restaurer le bien-être des riverains et la sécurité des usagers puis pour
pouvoir  rendre  une  qualité  de  vie  permettant  de  rendre  au  centre  une  fonction  de
convivialité. Nous devons également revoir globalement le plan de mobilité communale en
associant les citoyens car les problèmes ne sont pas identiques partout. Nous reverrons l’offre
de parking et lutterons contre le parking dangereux et/ou gênant. A nouveau, les problèmes
sont différents selon les quartiers, ils devront être résolus en collaboration avec les citoyens.
Nous soutiendrons et aiderons au développement du mobilo-club en prenant en charge une
assurance spécifique.
Enfin, nous négocierons avec la région wallonne un partage équitable des voiries entre tous
les usagers de telle sorte que les usagers faibles puissent emprunter les routes sans risquer
continuellement leur vie.

Comment,  en tant  qu'élu,  pensez-vous réduire  la  dépendance de la  Commune et  de ses
habitants aux ressources énergétiques non renouvelables (production locale (photovoltaïque,
hydraulique, éolien, biomasse,…), isolation des bâtiments (administration, écoles, habitations
sociales etc.), achat de véhicules dits propres, nouvelles formes de transports en commun,
etc… ?

Nous  comptons  utiliser  les  toits  des  bâtiments  publiques  pour  installer  des  panneaux
photovoltaïques.  Le  grand  éolien  n’étant  pas  possible  à  Pepinster,  nous  verrons  s’il  est
possible de placer des éoliennes domestiques chez des particuliers. Dans l’affirmative, nous
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organiserons une coopérative dans laquelle les coopérateurs seront formés  au montage et à
l’entretien de ces éoliennes domestiques.
Enfin, nous poursuivrons les efforts d’isolation des divers bâtiments communaux.

Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  intégrer  des  clauses  relatives  aux  thématiques
présentées  ci-dessus  dans les  appels  d’offre  de marchés  publics  (fournitures  de biens  et
services, travaux, achats, etc…) ?

La lutte contre les marchés « truqués » a été une préoccupation quotidienne lorsque j’étais
fonctionnaire.
Les marchés publics doivent être transparents. La nouvelle législation a amélioré la situation
mais ce n’est pas encore parfait. Dès lors au plan communal il importe de d’être le plus clair
possible  en  rédigeant  des  appels  d’offre  qui  donnent  une  chance  égale  à  tous  les
soumissionnaires. Il va de soi que ces appels d’offre  seront limpides en ce qui concerne les
règles à respecter et qu’ils contiendront une clause contraignante de lutte contre le dumping
social et une clause contraignante environnementale. Il va également de soi que ces dossiers
seront  gérés  par  les  services  administratifs  sous  contrôle  de  l’autorité  politique  et  non
l’inverse.  Enfin,  il  ne  s’agira  plus  de  choisir  le  « moins  disant ».  Nous  choisirons
systématiquement le « mieux disant ».

Contrairement  aux  questions  précédentes  qui  ont  été  élaborées  collectivement  par  différentes
initiatives de transition belges, les deux dernières concernent des spécificités locales

Vu les spécificités de notre Commune en matière de … , comment, en tant qu'élu, pensez-
vous ...

Vu les spécificités de notre Commune en matière de … , comment, en tant qu'élu, pensez-
vous ...

8. Thématique marchés publics

THEMATIQUES LOCALES

Spécificité A

Spécificité B


